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夢想從現在的每一刻起飛

來自台中的姚鴻州學長，高中就

讀於台中一中，在這段青春年華

裡，姚學長印象最深刻的便是當了

三年的班長，姚學長笑道：「三年

的班長職位，到了最後其他班的班

長都認識了我，最後還在高三的那

年被選出來擔任班聯會會長呢 ！」

由於班長的身分是扮演學校和班級

的橋樑，常常必須要協調不同的事

情，因此在每天與人相處的互動

中，慢慢體會了一些不一樣的人生

哲學，「在那個時候，每個同學我

都很熟悉，甚至連家裡背景都知

道，因此讓我深深的覺得，不是說

一天兩天就可以了解一個人的，有

些甚至是要花上一輩子的時間，才

能夠建立起兩個人之間的默契。」

進入交大以後，來到了高中時

代最想讀的領域──資訊工程（當

時名為“計算工程”）。大學的生活

多采多姿，有很多令姚學長十分難忘的回憶，最有趣也意義最深刻的是就是

“暗房事件”。話說當年姚學長還是大一生的時候參加了攝影社，慢慢的對拍照

和沖洗照片感到興趣，而那時候可以洗照片的暗房並不多，正好交大中正堂有

一間，故事就是從這裡開始⋯。

從心築夢、恣意人生

吳孟霖 採訪撰文

明基亞太東南亞業務區總經理

──姚鴻州學長

明基電通提供
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「當時在中正堂的暗房，有一個小小的規定--過了十一點後，大門便會上

鎖，然而洗照片最容易發生的事情就是忘記時間。當時是我有生以來第一次從

事這種技術，因此覺得特別新鮮，不知不覺地就過了預定要離開的時間，走出

暗房室後發現，門外一片黑暗，才驚覺到門已經關了。那時候的我試圖從二樓

爬窗戶下來，心裡想『可能會有人把社團的鑰匙放在門上吧！』果然沒錯，不

一會兒就被我找到了鑰匙，進入社團辦公室，正想要從窗戶爬下來，突然『砰』

的一聲，門因為強風而關上了，驚動了管理員，最後才順利走出中正堂。」姚

學長說著說著，不知不覺就笑了出來。

這個事情看來雖然只是一個意外事件，但是背後卻隱含了一些涵義，在大

學的日子裡，盡量去做一些新的嘗試,但前提是自己有能力可以去承受過失，並

且從這一連串的突發狀況，找到一些新的思維，這對將來的職場生涯一定會有

幫助的。

此外，在搜尋自己性向的過程中，總是需要有很多歷練和機緣的，但是努

力不懈絕對是最重要的。姚學長又說道，「高三畢業那年老師送了我一本書，

標題是《大學生該做什麼──你是金絮其外、敗絮其中或是名副其實》。這本

書是日本人寫的，內容中舉了一個例子『有一天，某人去餐廳吃飯，正在思索

大學要做什麼時，突然看到話劇社的傳單，因而最後走向戲劇之路。』」舉了這

個例子，正是想要和交大的學弟妹分享，人生的路將會是寬廣的，找到自己所

好，朝著目標努力，一定可以嘗到成功的果實的。

　　

確定志向，堅持到底

大一進來交大後，姚學長就決定要讀研究所，在資訊這塊領域摸索後，更

加堅定姚學長想往商管深造的意願。姚學長認為大學時期要盡快確定志向，透

過不斷體驗不斷學習，找到最適合自己走的道路，時間一分一秒都很珍貴，絕

對不能浪費，只有不斷的學習才能夠因應這個世界的變。

從事社團活動之餘，課業也是絕對不可以輕忽的，因為這是做學生基本的

義務，而且無論哪件事情，都要以認真的態度來面對，用虛心的態度來請教，

並且要廣泛的學習，姚學長舉例，「我在大二的時候，修了一堂通識課〈兩性

社會關係研究〉，這堂課學到的東西對他將來在職場管理上大有幫助，並且懂

得如何處理兩性之前的問題。」這正是最有力的例子，今天學到的東西，總有

一天會派上用場的。

畢業一年後進入了交大管理科學研究所，這段時間對姚學長影響非常大，

可說是奠定未來成功的黃金兩年。研一的時候，姚學長狂讀論文，開始培養閱

讀英文的速度，並且從不斷閱讀中，能夠很快地找到自己的重點。
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姚學長分享道，「看書要對自己的重點完全了解，並且培養邏輯思考能

力，老師教導的東西是他的重點，但是我們要知道自己要的是什麼，我在這段

時間裡讀了很多書，直到現在也是，當然我不會將書全部讀完，卻能將書上有

用的知識融入我的生活中。」

此外，姚學長強調，「研究所要訓練的不是書本上的知識，而是處事的態

度和獨立思考的能力，否則的話，那就只要買一本書讀即可，何必要來學校

呢？」姚學長舉例，「有一次研究所專題報告，教授原本給我三小時的時間演

講，結果臨時通知我說只剩下十分鐘，但是還是必須將全部投影片講完，此時

怎麼辦？雖然最後還是圓滿的結束了，但對我而言卻是很難忘的一次回憶！」

關於社團活動對姚學長的影響，姚學長認為他並非十分活躍的人，但卻是

很有想法的人，不會跟著大家一窩蜂跑，很幸運自己可以很早就確定志向，並

且接受跨領域的訓練，對於未來生涯規劃上，可以很容易培養出領導者的風

範。姚學長也建議，「有時間多多體驗不同的角色，即使是要成為工程師的

人，跨領域的學習也是好的。」

乘夢而飛，恣意人生

姚學長畢業後的第一份工作是在汽車公司擔任行銷專員，當時在台灣的產

業中，汽車是數一數二的大企業，看到大公司內的行銷策劃，不僅開了眼界，

也對自己產生了很大的影響和新思維，對於未來創造「BenQ」這個品牌很有助

益，後來

姚學長覺

得工作應

該和自己

的所學有

些相關，

便來到了

明基，想

不到一做

就做了十

一年。

明 基

是個勇於

嘗試創新

的企業， 明基電通提供
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並且相信員工，願意給員工做任何他們想做的事情。姚學長進入明基，第一份

工作即是 PM產品經理。

在明基生涯的前半期，公司做出關鍵性的決策。例如在一九九○年代中

期，開始投入手機和 LCD 面板，過去幾年持續成長，而擔任產品經理的姚學

長，理所當然就要為這些產品鋪路，讓它更容易被社會大眾所認同，因此短短

幾年內到了三十幾個國家，這些豐富的國際觀，給姚學長更闊達的人生。西元

二○○二年，明基推出新的品牌「BenQ」，並且任命姚學長擔任台灣區的業務

總經理，在二○○四年底的時候，轉任到東南亞業務區總經理，因此姚學長可

說是BenQ 品牌成功的幕後關鍵人物之一。

　　

明基品牌的成功哲學

最近幾年來，大家可以在市面上看到很多明基的產品，大家或許對明基沒

有很熟悉，但是對「BenQ」這個品牌卻十分耳熟。沒錯，它已經慢慢融入消費

者的生活中，紫色的大標誌給人清新的印象，加上結合流行風潮的科技產品，

讓消費者認為 BenQ 便是時尚的代名詞。

然而，品牌成功的背後卻要付出很多很大的努力。早期明基股份中，宏基

電腦佔了絕大多數，公司的產品也大多藉由宏基的通路銷售到消費者的手中，

但在董事長李焜耀先生的帶領下，公司希望能夠走出一條自己的路，也就是品

牌之路。首先，必須讓全體員工有一定的信念和願景，相信自己一定會成功。

在姚學長年輕與充滿活力的領導下，加上一些公司內部的員工活動，慢慢地讓

每個人都充滿熱情，願意為了它而努力；透過感性訴求，漸漸凝聚起大家的共

識。

其次，品牌推出後要面臨的重要課題，即是如何說服通路商願意賣BenQ 的

產品。BenQ 將消費對象定位在兩大族群，首先是社會上的年輕族群，其次是

三十到四十歲想要尋求新經驗的中產階級，這些人雖然不是很有錢，但還是重

視生活中的一點點品味，喜歡追求新的東西。

姚學長更表示，在說服通路上的過程要掌握四大原則：「相信自己；確定

方向是對的；一家一家的說服及通路策略，正所謂「有志者事竟成」；最後是

最關鍵的一點，要如何打動消費者的心。」姚學長強調，一味的說自己的品牌

最好，沒有人相信，但透過社會的潛移默化，便可以慢慢的植入每個人的心

中，特別是活動贊助，像是 2003年BenQ籃球大專聯賽、EURO2004歐洲盃足

球賽、⋯等，這些都打起了 BenQ 在世界和台灣的知名度，並且時常舉辦一些

活動、產品說明會等等，讓每個人更加了解這個品牌，並且願意相信它就是時

尚科技的象徵。
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專業經理人的核心價值觀

漫談這許多品牌故事後，姚學長也與大家分享他的人生哲學。姚學長認為

一個專業經理人並須要有宏觀的視野，透過長時間經驗的累積，廣泛接受不同

的時事和知識，並且對整體做全盤考量，在決策的過程中，總是可以掌握正確

的方向。

姚學長並提供他的座右銘給想要從事管理工作的學弟妹們參考：「價值中

立、不帶感情、尊重數字。」首先是“價值中立”--管理的核心就在於決策，

決策又牽涉到價值判斷，若牽涉太多的個人價值，則決策容易偏差。其次是不

帶感情—專業管理需要公私分明，不好的人就換掉。最後為尊重數字--一切以

達成率來判斷，不要放入太多情感因素，否則的話效率就會打折扣，然而在台

灣傳統社會的觀念下，實際執行起來卻不然，但姚學長不斷自我勉勵，希望能

夠遵守此一準則。

至於姚學長所認為的核心價值，其實就是“樂觀”二字。人在組織內都有

全家福，姚鴻州學長提供
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高潮也有低潮，低潮時要沉住氣，為了將來而準備。工作即使不太順利，也要

對這短時間做的事情感到滿意，碰到困難的時候不要和現實做太多妥協，而是

要廣泛評估，找出問題的關鍵點來，這些都是很重要，對於職場生涯會有一定

幫助的。

給交大學生的勉勵

身為交大的校友，對於母校的關心自然也是不遺餘力，也想要給學弟妹一

些建議。姚學長的大學生活多采多姿，在校園內有很多美好的回憶，因此勉勵

我們，「年輕人就要有年輕人的樣子，不斷期許自我成長，並且有衝勁毅力來

面對任何事情！」正如文中所敘述，「大學時期可以嘗試一些可以接受過失的

事情，」例如社團就是一個很好的地方，盡力去做，用心體會，廣泛學習。

「從心築夢，夢想便會起飛！」無論將來做了什麼事情，永遠不要忘記要保

持活力，要用樂觀的態度來面對每一件事情，最後一定會成功的。

給自己的期許

看著明基的成長，姚學長心中露出許多感慨和喜悅。這十一年來，變化太

多，尤其是最近兩年來，集團急速成長，公司不斷擴大，全球據點也越來越

多，所需要的人才當然也就越來越多。姚學長表示自己很榮幸可以見證這段成

長的歷史，也期許公司可以褪下過去的包袱，更加努力往前衝。

姚學長期許BenQ早日站上國際知名大品牌之列，屆時可以大聲地、驕傲地

說：「這個品牌是從台灣來的！」。

姚鴻州姚學長小檔案

學歷： 交大管理科學研究所79級碩士

交通大學計算機工程學系76級學士

經歷： 明基亞太台灣業務區總經理

現職： 明基亞太東南亞業務區總經理


